

EL CATOLICO

PERIÓDICO BISEMANAL

Con aprobacion de la Autoridad eclesiástica

Precios de suscripcion	Imprenta y Administracion,	Observaciones
Menorca 0'50 Ptas al mes	Infanta, núm. 17.	Para los señores Suscritores se insertarán los anuncios gratis.
Península 3'00 » semestre		
Ultramar 8'00 » al año		

Seccion Religiosa

Jueves 30. San Gerónimo, doctor y fundador.

Octubre

Viernes 1.º La Dedicacion de la Sta. Iglesia Catedral y San Remigio, Obispo y confesor.

Sábado 2. Los Stos. Angeles de la Guarda.

Cóрте de María

Día 30 se hace la visita á Ntra. Señora de Lourdes en el Cármen.—Día 1.º, á Ntra. Señora del Amor Hermoso en Sta. María.—Día 2, á Ntra. Señora de la Purísima en San Francisco.

Cultos

El viernes primero de Octubre, en las Parroquias y otras iglesias de esta poblacion se dará principio á los de Ntra. Señora del Rosario, que se celebrarán con especial solemnidad durante todo el mes.

Parroquia de Sta. María: Viernes, por ser el primero de mes, los Asociados á la Comunión reparadora la tendrán general en la Misa que al efecto se celebra á las siete y media.

Parroquia de Nuestra Señora del Cármen: El viernes próximo á las 6 y media, en la capilla del Sagrado Corazon se celebrarán Misa de Comunión y el Ejercicio del primer viernes de mes; á las seis y media de la mañana, Exposicion de S. D. M., estacion, Misa, durante la cual se rezará una parte del Smo. Rosario, canto del Santo, Santo, Santo, ó de un motete, bendicion con el Smo. Sacramento y reserva.

Iglesia de Religiosas Concepcionistas: A las seis y media del viernes próximo, los Congregantes del Sagrado Corazon tendrán Misa rezada, y al anocheecer se practicará el Ejercicio mensual con exposicion de S. D. M.

EL PERIODISMO Y LA PROPAGANDA

I

Extraño fuera que en una coleccion general de obrillas de Propaganda católica, publicadas en nuestro siglo, no ocuparan seccion particular de ella artículos de periódico; de tal suerte ha venido á imponerse á la presente genera-

cion esta forma literaria, como uno de los principales y más activos elementos propagandistas. Del pan y del vino podrá prescindir en caso apurado el ciudadano feliz del siglo décimonono, pero no de que en cuatro ó seis páginas de casi siempre mal redactado y peor impreso papel se le dé cada dia ó cada semana cuenta exacta y minuciosa de lo que pasa ó no pasa á su rededor, y de la apreciacion más ó menos acertada con que conviene juzgue el tal ciudadano feliz los mil y un sucesos que ve á cada instante desfilan ante sus ojos. Partiendo, pues, del hecho de que hay periódicos en el mundo, y de que buenos ó malos los necesita hoy como una de sus primeras urgencias del susodicho felicísimo ciudadano, el Propagandista católico ha tenido que hacerse, quiera ó no, periodista como los demás hijos de vecino, y por aquello del refran, «si á tierra de cojos fuese, pierna de palo me pondria,» consagrarse tambien (esta es la palabra técnica) al árduo empeño de llenar diaria ó semanalmente dos ó tres columnas con el consabido artículo. Posible es que un dia pase del todo esta moda, como pasó hace doscientos años la de los libros de caballerías, y entónces será de ver lo que se escriba por la gente de seso (si alguna queda) sobre esta nuestra manía.

que deja muy atrás en insensatez á la de los narradores de las aventuras de Amadis y Esplandianes. Diráse entónçes lo que ha contribuido al desbarajuste actual político, económico, filosófico y hasta literario la influencia de ese charlamentarismo reconocido como institucion social, institucion basada en dos absurdos á cual más estupendos, y que en siglos más sérios hubieran arrancado carcajadas á todo hombre medianamente pensador. Primero, el de que basta saber redactar con más ó ménos gramática para poder constituirse maestro de todo el mundo: segundo, el de que basta saber leer ó siquiera deletrear con más ó menos tropiezos para formar juicio cabal y sacar algun provecho de lo que se lee. Y se concluirá en definitiva que si el mundo del siglo diez y nueve es, no ya un presidio suelto, como dijo alguién de no sé qué pueblo del globo, sino por lo ménos algo parecido á ratos á un regular manicomio, débelo sin duda como á otra de las causas más eficaces, á lo que ha dislocado los discursos y vuelto las inteligencias del revés el bendito periodismo.

Despues de lo cual, si el amable lector nos juzga poco benévolos para con el periodismo, no será indudablemente por falta de razon ó con riesgo de juicio temerario. Y sin embargo, áun pensando así, y áun declarando con toda la franqueza que van viendo nuestros amigos, da la casualidad de que somos tambien nosotros ¡oh fuerza del destino! pobres y miserables periodistas como cualquier otro de los individuos de tan benemérita cofradía. Lo somos, sí, señor, pese á nuestra formalidad, y hemos hecho como voto ó profesion de eso desde nues-

tra primera juventud, y tenemos casi por asegurado ¡asi Dios nos perdone! que en eso hemos de perseverar impenitentes y reacios hasta el fin de la vida. La maldita *hipótesis* se nos ha impuesto aquí con todo el peso de su abrumadora ley, y nos ha hecho dar al traste con todas las intransigencias de nuestra tésis filosófico religiosa. Si, abominamos del periodismo, y somos periodistas; creemos que es la prensa periódica una calamidad, y andamos todo el año, de Pascuas á Pascuas, zurciendo y endiligando articulejos y gacetillas; rogamos á Dios cada dia por la extirpacion de tal epidemia, y lo más florido de nuestra edad, y lo más lozano de nuestras fuerzas es ella quien por eleccion nuestra nos lo va agostando. Y no contentos de eso, exhortamos sin cesar á quien quiera oirnos á que nos siga á ese terreno, y á que se haga, no como nosotros, sino mejor que nosotros, oficial de este oficio; y saludamos gozosos la aparicion de todo nuevo periódico católico que se da á luz; y no cesamos de hacer cada dia ferviente oracion, á fin de que aumente Dios esta línea nuestra de combate hasta igualar ó superar á la del enemigo que en frente tenemos; y á quien así lo entienda y así lo practique no vacilamos prometer, de parte del supremo Juez, especial corona por esos especialísimos merecimientos.

Al alcance de todo el mundo está la verdadera clave de esas tan sólo aparentes contradicciones. Por mucho que le haga estremecer al pacífico padre de familias el ruido de la pólvora ó el brillo de los afilados aceros, hácesele forzoso empuñar un arma y andar á tiros y á cintarazos en más de una ocasion, esto es, cuando la perversidad de los enemi-

gos de su reposo venga á turbárselo con audaces ó insidiosas arremetidas. Y sin perjuicio de andar predicando á todas horas la paz y de rogar asiduamente por ella, podrá el tal, y deberá en casos dados, salir á la puerta de su casa ó á la barbacana del muro de su ciudad apellidando ¡guerraj y haciéndola viva y vigorosa por cuantos medios le aconseje su deber y le permita su valor, aunque sean estos medios muchos de los que en mal hora emplea su propio enemigo. Y podrá ceñirse el arnés y empuñar la espada y cargar su carabina, prorumpiendo en aquel

Quis fuit horrendos primus qui protulit enses?
del poeta latino, y maldecido la hora negra en que los trajo al mundo para perturbacion de él su malhadado inventor. Que es puntualmente nuestro caso con respecto al periodismo. ¡Así dejase de haber periódicos en el mundo para universal sosiego de él y para que nosotros nos viésemos dispensados de la enojosísima tarea de tenerlos que escribir (1)!—F. S. y S.

EL MONSTRUO

No temais los comodones, los bonachones y los egoistas del siglo: dormid tranquilos; que aunque de vez en cuando el rugido del mónstruo se deje oír aterrador, por boca de la dinamita, sus bramidos son pasajeros como las nubes de verano; y cuando ha estallado el trueno no hay miedo al rayo.

Pero no echeis en olvido que el horizonte sigue encapotado, y amenaza re-

(1) Este artículo y los tres que le seguirán forman el prólogo del Tomo V de *Propaganda católica* que acaba de publicar el autor.

cia tempestad, preñada de desdichas y calamidades.

Y vosotros, los que os contentais con tener á Dios en el seno de vuestras familias, ó aún ménos, de vuestras conciencias, sin curaros poco ni mucho de que reine en la sociedad, sacos ambulantes de estériles lamentos, no querais turbar *la paz* de vuestra conciencia con escrúpulos de si consentis ó no en el imperio del mal, ó de si debeis ó no trabajar para el reinado social de Jesucristo.

Y miéntras los bonachones y los egoistas y los comodones cerrais los ojos á la cerrazon que amaga no lejanas tempestades, no os incomodeis si nosotros en cumplimiento de un deber que vosotros no acertais á comprender, insistimos en que abrais los ojos y mireis de frente al mónstruo del socialismo, que á vosotros ántes que á nosotros intenta devorar, y tomad en calma que hagamos llegar á vuestros *castos* oídos los rugidos del mónstruo.

Y vosotros, hermanos nuestros infelices, los obreros que no creéis en la perversidad de los agitadores socialistas, y os dejais arrastrar por sus falsas teorías y miserablemente cojer por el anzuelo de una positiva mejora material, puente ó palanca para llegar á la apostasía religiosa, porque ¡bien lo sabemos! apenas encontrais entre nosotros quien os encamine á una verdadera mejora material dentro de la verdadera moral; vosotros, decimos, preferid ántes la miseria y las privaciones que mezclaros y confundiros con los sicarios sectarios del socialismo,

¡Ah! Una semana atrás quisimos defenderos y defender á la clase de albañiles de Barcelona, con motivo del crimen del Fomento; pero hoy no sabríamos, en

verdad, cómo intentarlo:

Entonces culpábamos de aquel crimen á vuestros excitadores, presentes ú ocultos. Hoy, si prestais vuestra aquiescencia al salvaje padron de ignominia que vamos á insertar en letras gordas, vosotros mismos os acusareis, y nosotros no tendremos para vosotros más que palabras de anatema.

Oid.

El *Esclavo moderno*—sin calificativo, porque todos serian suaves—abre una suscripcion en favor de los albañiles presos en Barcelona á causa del mencionado crimen; en cuya lista de donativos aparecen las siguientes feroces aleyas:

«Un anárquico colectivista, amante de la dinamita.»

«La dinamita es el punto de apoyo que buscaba Arquímides.»

«Uno que aun no está contento del efecto que hace la dinamita.»

«Uno que desea cuatro dias en que nadie se entienda.»

«Uno que tiene unás cuentas por cobrar, y quiere cobrarlas en sangre, freirla y comérsela.»

¡Comer sangre humana!...

Estas son la fieras que amamanta á sus pechos la revolucion, nodriza que á tales fieras han proporcionado los bonachones, los comodones y los egoistas.

Padres putativos del mónstruo.

Padastros de la desvalida clase obrera.

J. C. y P.

(De *El Obrero Católico*.)

Seccion Local y de Noticias

Para su insercion nos ha sido remitida la siguiente propuesta de gracias:

SEMINARIO CONCILIAR DE MENORCA

En vista del resultado de los ejercicios de oposicion á becas y demás condiciones convenientes al efecto, S. E. I. ha tenido á bien aprobar la siguiente propuesta de gracias á los sujetos que á continuacion se expresan:

D. José Femenías Mercadal, beca entera.

D. Nicolás Manresa y Manresa, dos tercios de beca.

D. Juan Pons y Pons, idem.

D. Gabriel Font y Castellá, id.

D. Gabriel Cardona y Mir, id.

D. Pedro Febrer y Anglada, id.

D. Gabriel Coll y Mancas, media beca.

D. Miguel Pons y Barber, id.

D. Juan Bagur y Sintés, id.

D. José Barceló y Mascaró, id.

D. Pablo Gorrias y Sureda, id.

D. Onofre Ligüérzena y Llopis, plaza de fámulo.

Nota.—D. Martín Timoner, D. Vicente Morlá y D. Juan Florit, disfrutarán de las gracias que obtuvieron los años anteriores.

Lo que se pone de manifiesto para conocimiento y satisfacion de los interesados.—Ciudadela 28 de Setiembre de 1886.—El Rector D. Antonio Villas Cañónigo Lectoral.

Desde el primero del próximo Octubre, la Congregacion de San Luis Gonzaga, establecida en la calle Puente del Castillo, abrirá sus clases de

Instrucción primaria, que tendrán lugar de ocho á diez de la noche.

Copiamos de «El Bien Público» de ayer:

«Sabemos por conducto fidedigno que el nombramiento de Ecónomo de Santa María, ha recaído en el Presbítero don Pedro Villalonga, que desempeña el mismo cargo en la Parroquia de Santa Eulalia de Alayor.»

Los católicos de Roma han querido ofrecer á S. S. una reparacion de las injurias proferidas contra su sagrada persona por un ministro del Gobierno italiano. Nunca se ha celebrado con tanta solemnidad como este año la fiesta de San Joaquin, patrono de Su Santidad. En el tríduo que se ha celebrado en la iglesia de San Ignacio, el inmenso templo apenas podia contener á la multitud. También ha acudido al Vaticano gran muchedumbre de fieles. Despues de haber recibido á los miembros del Sacro Colegio en sus habitaciones, y en la sala del trono á diversas corporaciones de Prelados y á numerosas diputaciones, el Sumo Pontífice invitó á aquella ilustre asamblea á seguirle á la biblioteca, donde conversó afectuosamente con ellos largo rato, quedando todos complacidos viendo el aspecto animado de Su Santidad. Todos los soberanos de Europa felicitaron al Sumo Pontífice, y el emperador de Alemania le envió un largo y afectuoso telegrama con tan fausto motivo. Muchos miembros de la aristocracia romana obtuvieron la honra de asistir á la misa del Papa y de recibir la Comunion de sus sagradas manos.

Un decreto del llamado rey

de Italia que ha sido promulgado, manda que en el próximo mes de Octubre sea demolido el precioso santuario conocido con el nombre de *Capillita de San Estanislao*, en donde estuvo el noviciado de los Jesuitas de San Andres del Quirinal en Roma. En este lugar fué donde el dia de la Asuncion de 1568 voló al cielo el alma de San Estanislao; y donde, desde hace tres siglos, innumerables fieles de todas partes acuden á venerar á este Santo y á implorar su intercesion. La humilde celda de San Estanislao fué luego convertida en una rica capilla artísticamente adornada, en la cual el célebre escultor Legrós reprodujo la muerte de este Santo.

El Papa Pio IX gustaba mucho de recogerse y orar en esta capilla; y Monseñor Pecci, hoy Su Santidad el Papa Leon XIII, recibió en ella el subdiacnado de manos del Cardenal Odescalchi, quien cambió despues la púrpura cardenalicia por la humilde sotana de los hijos de San Ignacio. El pretexto que alegan para destruir este precioso monumento, es la necesidad que dicen hay de que desemboque allí la calle de Milan.

La dolorosa nueva de la demolicion de este monumento ha causado tristísima impresion entre los católicos húngaros y entre los polacos, y aún se dice que los diputados polacos van á rogar al emperador de Austria que interponga su valimiento con el rey de Italia, para que no se lleve á cabo la sacrílega demolicion.

Con el mismo objeto han elevado un mensaje algunos católicos de Turin á la reina Margarita y á la princesa Clotilde. Pero todo hace temer que estas gestiones sean inútiles y que la demolicion, largo

tiempo premeditada, sea consumada prontamente.

Se ha organizado recientemente en Segovia la Asociación de las Hijas de María, que tan buenos resultados está dando en los puntos donde se halla establecida.

El martes 21 del corriente, á las nueve de su mañana, se celebró en la Córte, en la iglesia del Colegio de Ntra. Señora de la Presentacion (vulgo Niñas de Leganés), la solemne ceremonia de consagrar el Rdmo. Nuncio Apostólico al Obispo preconizado de Orihuela, Ilmo. señor D. Juan Maura, asistido de los Rdos. Obispos de Madrid-Alcalá y Sigüenza.

El domingo último hizo su entrada solemne en la capital de su archidiócesis el Excmo. señor Arzobispo de Santiago de Galicia.

Una piadosa familia de Tar-ragona ha regalado al Ilmo. señor Obispo de Astorga un magnífico báculo de estilo gótico, adornado con bellísimos trabajos de cincel y con no menos notables esmaltes.

El día 26 de los corrientes tuvo lugar en la iglesia parroquial de San Pedro de la ciudad de Reus la solemne ceremonia de consagrar el reverendísimo Prelado de Barcelona, asistiendo los de Urgel y Tortosa, al nuevo Obispo de Astorga, Ilmo. señor D. Juan Bautista Grau Vallespinos, quien ha tenido el gusto de verse consagrado para la elevada dignidad episcopal en la mis-

ma iglesia donde recibió las saludables aguas del Bautismo.

Se está activando la termi-nación de las obras del nuevo Seminario Conciliar de Tarragona, que será uno de los monumentos arquitectónicos que más honren á Cataluña. Dias atrás se colocó sobre el remate del cuerpo central de la fachada la gran cruz patriarcal, y se está procediendo al decorado del gran salon de actos que será notable.

El Emmo. Cardenal Arzo-bispo de Toledo ha mandado se provean por oposicion los curatos vacantes en aquella archidiócesis. Los que deseen tomar parte en dicho acto deberán presentar sus documentos en la secretaría de cámara en el término de sesenta dias desde el 15 del corriente.

Los católicos de Sevilla están organizando una romería en honor de Nuestra Señora de Gracia, que se venera en Carmona en accion de gracias por haberse librado aquella poblacion de la epidemia colérica el año pasado.

El nuevo Obispo de Mála-ga hizo su entrada solemne en la capital de su Diócesis el dia 16 del corriente, á la una de su tarde, siendo recibido por las autoridades civiles, eclesiásticas y militares, las cuales le acompañaron á la santa iglesia catedral, donde se cantó el *Te-Deum*, y luégo á su palacio, manifestándole al propio tiempo sus simpatías y afecto filial.

Hace unos dias se celebró en la enfermería del establecimiento pe-

nitenciario de Valladolid el acto solemne de bautizar el R. Padre Juan Conde, de la Compañía de Jesus, á un neófito de 41 años de edad natural de Kanton (China).

Entre los objetos que han sido regalados en Barcelon al ilustrísimo D. Juan Bautista Grau, Obispo de Astorga, además del rico báculo de que últimamente hicimos mérito, se cuentan tres pectorales, uno de esmeraldas y diamantes, alhaja de mucho gusto, dádiva del Ayuntamiento de Reus, el cual le entregará tambien una preciosa mitra de estilo gótico, otro de amatistas y otro de topacios, tres anillos que tienen en su centro las mismas piedras preciosas, rodeadas de diamantes, una preciosa alba y un roquete con magníficos encajes del país, un hermoso cíngulo colorado con borlas de oro, un amito finamente bordado, dos bastones con empuñaduras de oro delicadamente cinceladas, un estuche con un esbelto cáliz con su patena, cucharita, campanilla y vinájeras de plata dorada y estilo del renacimiento, otro estuche con una magnífica palmatoria y puntero de bronce dorado, un misal con cubiertas de terciopelo y grabados de oro y varios libros con cubiertas de piel de Rusia, teniendo uno de ellos el escudo del Prelado en plata, grabado con perfeccion. Cuéntanse además varios otros objetos religiosos ó de uso doméstico, todos muy bellos, que no nos es fácil detallar.

Acaba de llegar á Roma el señor de Schloezer, ministro plenipotenciario de Prusia cerca de la Santa Sede, con objeto de reanudar las negociacio-

nes que se habian principiado para derogar lo que resta de las famosas leyes de Mayo.

En breve llegará á Roma el representante del Czar de Rusia para continuar la obra iniciada en el último Concordato celebrada entre la Santa Sede y Rusia, y suspendida por las infracciones que de él se hicieron en Polonia por el Gobierno de Rusia, despreciando las protestas del pueblo fiel y de las autoridades eclesiásticas.

El Ilmo. Sr. Obispo de Madrid Alcalá, que se dedica con todo celo á la organizacion de la diócesis, que su digno antecesor con tanto acierto habia emprendido y no pudo perfeccionar por su prematura y sentida muerte, no descansa en su empeño de procurar ocupacion honrosa á todos los sacerdotes.

Se está trabajando activamente para que pronto empiecen las conferencias teológico-morales que se han de celebrar un dia cada semana en todas las parroquias de Madrid, con asistencia precisa de todo el clero adscrito respectivamente á ellas, y parece que hay el pensamiento de organizar una peregrinacion á Roma de sacerdotes solos, presididos por el Prelado.

Las obras de la grandiosa Basílica que en honor al Sagrado Corazon de Jesus se está levantando en Montmartre (Paris) avanzan rápidamente.

Para el mes próximo venidero quedarán terminadas las bóvedas, y todo el ábside, y en disposicion de ser practicado el culto público.

CASOS DE CONCIENCIA

ACERCA

DEL LIBERALISMO

SACADOS DE LA OBRA ESCRITA EN LATIN

Por P. V.

PROFESOR DE TEOLOGÍA MORAL.

Traducidos y adicionados con algunas notas

POR

D. JERÓNIMO SEISDEDOS Y SANZ

PRESBITERO Y CATEDRÁTICO DE SAGRADA TEOLOGÍA

Y PRECEDIDOS DE UN PRÓLOGO

DE

D. J. M. Ortí y Lara

CATEDRÁTICO DE METAFÍSICA

Con licencia de la Autoridad eclesiástica

Véndese á 2'50 pesetas en la Administracion de *La Ciencia Cristiana*, Villanueva, 6, Madrid.

IMÁGENES

En la Calle de Deyá, n.º 32, las hay vestidas y de talla; encargándose al propio tiempo el dueño del establecimiento de pedir las de Barcelona, cuando las aquí existentes no son del gusto del comprador